

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 1º DE SETIEMBRE DE 1906

NÚMERO 1264

Línea de Vapores de la United Fruit Cy.

El servicio entre Limón y New Orleans se ha suspendido, pero el servicio entre Limón y Mobile continúa como siempre y ofrece grandes ventajas á sus pasajeros por su rapidez, pues no gasta más que cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de 1ª á Mobile..... \$ 50-00 oro americano
Pasaje de 1ª ida y vuelta á Mobile..... \$ 80-00 " "

El servicio semanal entre Limón y Boston será provisto por los vapores tan bien conocidos "San José", "Limón" y "Esparta".

Pasaje de 1ª á Boston..... \$ 75-00 oro americano.
Pasaje de 1ª ida y vuelta á Boston..... \$ 140-00 " "

Limón, 29 de junio de 1906. — R. J. SCHWEPPE, Administrador. h s o

EL MEJOR REMEDIO PARA EL PEOR DOLOR

SABEIS CUAL ES ?

La Embrocación Imperial

— DE VENTA EN LA BOTICA FRANCESA —

HERMANN Y ZELEDON

13 de junio—alt

"LA COMERCIAL"

Gran Fábrica de Fideos Eléctrica USO GÉNOVA
DE BERTOLINI Y MONTEVERDE

Proveedores de la United Fruit Co.
y de los principales Almacenes de
San José, provincias y comarcas.

Esta Fábrica se ha acreditado en poco tiempo, debido al aseo que se observa en la preparación de los fideos y emplear para ello únicamente materias primas superiores PURAS importadas directamente, y por ser sus dueños únicos y verdaderos conocedores del oficio en la República.
Sola Fábrica que puede probar que sus productos compiten con los que llegan del exterior. — Se despachan órdenes para todos los puntos del país y se compran las cajas vacías en buen estado con nuestra marca á 25 centavos cada una.

Avenida 3ª, Oeste y calle 6ª Norte.

San José, 5 de Julio 1 m

JARDINERIA ARTISTICA COSTARRICENSE

Aviso á mis favorecedores y al público en general, que para más satisfacción de mis trabajos; tengo un jardín frente á las casas de Corrección. Las órdenes se reciben en el día y á toda hora de la noche como siempre, en seguida de la máquina de aserrar.

1 m. Agosto 1º Octavio Loaiza.

Azúcar de Aragón

VENDEN T. ASSMANN & CIA Y LOS PRINCIPALES ALMACENES A LOS
PRECIOS SIGUIENTES:

Primera @ 12.50 el qq. en partidas de 10 qq. 6 mas
Segunda 11.00 " " " " " " " "
Tercera 9.50 " " " " " " " "

En partidas menores de 10 qq. se aumenta el precio de 50 céntimos por quintal. Se puede dirigir las órdenes también á los que suscriben.
Damas CONDICIONES ESPECIALES por órdenes de 25 quintales ó más. — COMPANÍA AGRICOLA, Aragón Turrialba — Agosto 29

¡Trabajo! Trabajo! Trabajo!

Buenos trabajadores ganan en la hacienda "Aragón," Turrialba, \$ 1.50 el día. Ajusteros encuentran contratos.
Ya empezó la cogida de café, pagamos \$ 0.30 por medida.
COMPANÍA AGRICOLA, — "Aragón," Turrialba

EL NOTICIERO

GERENTE Y EDITOR RESPONSABLE

Napoleón Briceño

SAN JOSÉ

REDACTOR

Fernando Borges

ADMINISTRADOR

Eduardo Tobar

La correspondencia referente á suscripciones, cambio de domicilio ó informes deberá dirigirse al administrador. — Toda la demás se dirigirá exclusivamente al Editor. — La empresa no responde de los fondos que no se envíen bajo certificado.

Oficina de Redacción y Administración 25 varas al Este de la Oficina Telegráfica, Avenida 3ª, Oeste.
Teléfono n° 28 — Apartado 109

Oficial

PODER LEGISLATIVO.— Autorízase al Poder Ejecutivo para hacer los gastos que demanden la recepción y permanencia de los Representantes de las hermanas Repúblicas de El Salvador Guatemala, Honduras y Nicaragua, que vendrán á esta capital á celebrar el Tratado de Paz, Amistad y Comercio acordado en la Convención del Marblehead.

— Decreto por el cual se cierran las sesiones extraordinarias para que fue convocado el Congreso.

JUSTICIA.— Se asigna la dotación mensual de \$ 30 al escribiente de la alcaldía de Goicoechea, puesto creado últimamente por la Suprema Corte de Justicia.

GOBERNACIÓN.— Se aprueba el artículo V de una acta de la Municipalidad de Escasú, por el cual modifica la planta de su personal de empleados para el año en curso.

— Se aprueba el contrato celebrado entre el Jefe Político del Cantón de Esparta de la comarca de Puntarenas debidamente autorizado por la respectiva Municipalidad y los señores Pablo Heller y Abel Valenciano para la construcción de una barca que prestará sus servicios en el río Barrauca en el paso llamado de San Jerónimo.

— Se concede á don Benigno Mena, Jefe Político de Esparta, licencia por tres meses y se recargan dichas funciones en el Presidente Municipal del cantón, don Anbal Figueroa.

— Se aprueba el contrato suscrito entre el Gobernador de la comarca de Puntarenas á nombre y con autorización de la Municipalidad del cantón central, y don Nicolás J. Torres, por sí, para construir un desagüe en la población de Chomes.

POLICÍA.— Se acepta la renuncia al doctor don Fernando Vázquez, Médico del Pueblo en Grecia.

— Se acepta la renuncia á don Cecilio Hidalgo, Agente de Policía en San Roque, los Angeles y San Juan del cantón de Grecia, y se nombra en su lugar á don Ricardo Barrantes.

— Se encarga interinamente á don Fernando Vázquez el puesto de Médico del Pueblo del cantón de San Isidro de Heredia.

FOMENTO.— Se aprueba el contrato que literalmente dice:

"Nosotros, Nicolás Chavarría Mora, Jefe de la Sección de Obras Públicas, debidamente autorizado, por una parte, y el presbítero don Moisés Ramírez, representante de las Temporalidades de la Iglesia Católica de Costa Rica, por otra, hemos convenido en el siguiente contrato: I.—El Gobierno se obliga á tomar á su cargo para conservarlo y mantenerlo en la misma forma que lo hace con todos los parques nacionales, el de la plaza de la Dolorosa, frente á la iglesia del mismo nombre en esta ciudad, y de propiedad de la Iglesia de Costa Rica. II.—Construirá el Gobierno á sus expensas las aceras de piedra al referido parque y las puertas de hierro que allí se necesiten. Hará asimismo todas aquellas mejoras que para el ornato creyere convenientes. III.—El Gobierno se obliga á tomar á su cargo todos los gravámenes que pesen ó puedan pesar en adelante sobre la plaza donde está el referido parque. IV.—Se obliga en cambio la Iglesia á no enajenar nunca la citada plaza de la Dolorosa, y á dejarla siempre destinada al uso que hoy tiene. V.—Este contrato necesita para su validez de la aprobación del Poder Ejecutivo. En fe de lo estipulado firmamos en la ciudad de San José, á los veinticuatro días del mes de agosto de mil novecientos seis.—Moisés Ramírez.—N. Chavarría Mora.—F. Salazar G., Srio.

— Se nombra á don Miguel Castro para bo-
deguero de la Estación del F. C. al Pacífico en esta ciudad

— Se nombra á don Laudencio Ramírez para portero de la Dirección General de Estadística, reconociéndole el sueldo correspondiente desde el 20 del mes en curso.

Por el baile de Artesanos

Conceptos de la prensa de esta capital

Mucho nos place que nuestros estimados colegas "Patria" y "La República" hayan secundado nuestra idea en el sentido de que entre los festejos que se organizan para celebrar el aniversario de nuestra independencia, figure un baile de artesanos costeado por el Estado.

He aquí los conceptos de éstos periódicos al referirse á la simpática idea.

"BAILE DE ARTESANOS"

Con la más viva simpatía acogemos la idea, lanzada ayer por EL NOTICIERO, de que entre los festejos que en el próximo aniversario de nuestra independencia van á celebrarse, se organicen por cuenta del Estado, como las otras diversiones, un baile de artesanos en el teatro de Variedades.

Justo es que haya también una fiesta especial para esa clase laboriosa que tan activamente contribuye á la riqueza pública, y que los festejos con que va á recordarse la fecha de nuestra emancipación política no sean sólo para las clases de elevada posición social ó gubernamental, ya que todos somos hijos de la patria y todos soportamos las cargas públicas.

"Patria" excita, pues, á la comisión nombrada para la organización de las fiestas, para que en el programa de ellas se incluya el baile de artesanos.—"Patria".

"UN BAILE PARA LOS OBREROS"

EL NOTICIERO de ayer propone á la comisión de festejos para las fiestas patrióticas del 15 de setiembre, que organice un baile para los obreros en el Variedades la misma noche que han de bailar los ricos en el Nacional.

Nos parece que lo que propone el apreciable colega es un acto de justicia y por eso "La República" se asocia al proponente para solicitar de la Junta de Festejos que disponga el baile en referencia.

Ese baile no aumentará en muchos colones el presupuesto de las festividades; pero aunque lo aumentara en mucho, eso no importaría, ya que se trata de no excluir á los obreros de los regocijos de esos días.—"La República".

Notas josefinas

Vámos, amigo don Gregorio. De seguro se ha olvidado usted de ordenar limpiar la "cara" de muchos edificios particulares de esta ciudad que hace tiempo están pidiendo á gritos una manita de pintura ó cal.....

¡Vaya.... que no queremos que nuestros ilustres huéspedes, los señores Delegados Centroamericanos nos traten de descuidados y otras cosas....!

Sí, señor don Goyo. Hágalo Ud. por el ornato de San José y por nuestro buen nombre.

Sentimos molestar la atención de nuestro buen amigo el Director de Sanidad, pero las circunstancias nos obligan.

Nosotros, los vecinos de la Soledad, estamos pasando por una plaga diez veces peor á cualquiera de los que se presentaron en Egipto.

Habitar por aquel barrio se hace imposible á consecuencia de las nubes de mosquitos que se levantan en las tardes y las noches, mosquitos que nacen de los muchos pantanos que por allí existen, así como de los exoueados que muchos propietarios tienen en abandono.

El mal quedaría suprimido si el señor Director de Sanidad ordenara inmediatamente evitar los dichos pantanos y extraer los exoueados.

¡Por amor de Dios, señor Jiménez! Ordénelo Ud. cuanto antes y se ganará.... el cielo!

El Teatro de Variedades es un horno donde se pesca á la hora menos pensada una bronquitis de las buenas.

Es necesario que se cuide el señor Gobernador de obligar á sus propietarios á que ventilen aquel edificio convenientemente.

Por otra parte hemos notado que estos señores, los propietarios, no cumplen debidamente con el reglamento de teatros, pues las funciones principian generalmente después de las 8 p. m. y terminan pasadas las 12

La señora Municipalidad ha desatendido por varias veces la petición de los vecinos de la calle 4ª Sur, solicitudes que se refieren á la composición de dicha calle, la que se encuentra intrasitable.

Vámos, señores regidores, es necesario que sean Uds. un poco más cuidadosos por el ornato de la población, y manden inmediatamente á componer la calle á que nos referimos, pues de lo contrario vamos á creer de todas veras que á Uds. poco les importa el embellecimiento de San José y otras cosas más que las diremos en otra ocasión.

"EL NOTICIERO"

SAN JOSÉ 1º DE SETIEMBRE DE 1906

El baile de artesanos

Con un acierto que merece nuestro más entusiasta aplauso, ha resuelto el Gobierno que se incluya entre los festejos de setiembre un baile de artesanos que tendrá lugar en el espacioso y elegante salón del Teatro Variedades ó en el Nacional.

A EL NOTICIERO le cabe el honor de ser iniciador de la idea; y la sociedad y el Gobierno se reservan el orgullo de haberla acogido con entusiasta afecto, todos deseosos de rendir un homenaje de simpatía á la casa trabajadora, sobre cuyos hombros de Atlas se asienta la vida plébrica de este país laborioso que en el trabajo y en la honradez cifra todos sus ensueños de independencia y emancipación.

Esa clase trabajadora que se afana día tras día en incesante bregar, que lucha por la vida y al luchar por ella avanza con pié firme hacia la regeneración; que es la primera en acnerpar todo proyecto benéfico al país; que está siempre dispuesta al sacrificio con abnegación sincera; que ama á su Patria con más vehemencia, porque del mundo acaso sólo sus horizontes ha conocido; esa clase que no tiene más alegrías en la vida que los dulces y puros gozos del hogar cuando la miseria no amarga, ha sido galantemente invitada por el Gobierno de la República para que tome parte, y parte principal, en las fiestas del patriotismo y de la fraternidad que han de celebrarse en Setiembre.

En el aniversario de la independencia de este suelo que tanto amamos, nadie como los artesanos tiene derecho á participar, porque ellos noblemente serían los primeros en ofrecer su sangre y de rramarla á torrentes cuando nuestra integridad se viera amenazada por bastardas ambiciones.

Merece también nuestro aplauso el acierto con que la comisión del baile ha sido escogida; no se ha buscado sino honradez y decencia en los miembros que han de integrarla, dejando aparte los colores políticos que aún se empeñan algunos en conservar, á pesar de que la lucha pasó y está lejana.

El haber nombrado la comisión sin determinar partidos es la prueba más evidente de que hay una fuerte corriente social que desea que la fraternidad sea un hecho real y no una apariencia á la que obligan los vínculos sociales. Las divisiones terminaron, la paz reina como señora de todas las buenas voluntades y la Patria sólo pide que todos unamos nuestros esfuerzos, nuestras energías y empujemos con vigor el carro en que Costa Rica avanza y avanza siempre hacia el progreso, buscando el bienestar de sus hijos y el mejoramiento de sus instituciones.

Por eso todo el país mira con agrado los preparativos que se hacen para el baile de artesanos; porque esa fiesta será la fiesta de la fraternidad, la fiesta del olvido de menudas rencillas que dividen á una clase que necesita de reunión para ser poderosa y fraternidad para gozar de prestigio.

También el Gobierno merece nuestro aplauso sincero porque al decretar el baile, ha cumplido con uno de los más altos fines del Estado, el de la cultura social.

—):o:(—

Una idea aceptable

Hemos recibido la siguiente carta:
Señor Director de EL NOTICIERO —Pte.—
Estimado señor:

Hallándose en esta capital el propietario del Cinematógrafo que dió funciones ha poco en el Variedades, ó sea el mismo que dará una función el domingo próximo en el Nacional, ¿no le parece á Ud., señor Director, que la Comisión de las fiestas de Setiembre próximo podía con tratarlo para que diera exhibiciones en las noches de los días 14, 15 y 16, después de terminados los juegos pirotécnicos?

La diversión es cuita, amena y muy gustada de nuestro pueblo, á quien hay que divertir de cuantos modos sea posible.

El lugar para tales exhibiciones, me parece á mí que no hay otro mejor que el de la placita de la Fábrica, porque el aparato puede colocarse en el interior del Edificio Metálico, en donde á más de como "id" d. hay luz incandescente.

Si le parece buena la idea, sírvase publicar la presente.—Soy de Usted muy atento y se goro servidor. ANTONIO ARGÜELLO V.—San José. 31 de agosto de 1904.

La idea del señor Argüello nos parece aceptable y por ella hacemos moción porque la Junta de Festejos la tome en cuenta. Es conveniente que el día de la Patria se divierta también el pueblo.

Asuntos del día

Se rumores en todos los círculos políticos de esta ciudad que el señor Ministro de Relaciones Exteriores, ha recibido aviso de la Cancillería de Nicaragua, que ya no mandará delegado al Congreso que se deba reunir próximamente en esta ciudad, para ratificar el tratado de paz y amistad firmado á bordo del "Marblehead".

La noticia ha sido comentada porque la Cancillería de aquella República fue de las primeras que contestaron favorablemente á la invitación que hizo el señor Ministro de Relaciones Exteriores á todas las Repúblicas del Centro, para que tomaran parte en las fiestas nacionales que se deben celebrar en esta ciudad con motivo de tan fausto acontecimiento.

Omitimos en este asunto toda clase de comentarios.

La manifestación que los estudiantes de derecho de esta ciudad le preparan á los señores Delegados, va á ser indiscutiblemente una de las notas más salientes de los festejos.

Se calcula que asistirán á la manifestación unas 10,000 personas, solamente de provincias, quienes llegarán á ésta en trenes expresos. La manifestación, con centenas de banderas, banderas, etc., etc., pasará frente á la residencia de los señores delegados, donde se pronunciarán varios discursos por algunos estudiantes de la escuela de derecho y alumnos de la división superior del Liceo de Costa Rica.

Luego recorrerán los manifestantes las principales calles de la población, hasta llegar de nuevo á la plazuela de la estación del Atlántico, donde se dispersarán los manifestantes.

De todas partes

Bien se dice, que en río revuelto ganancia de pescadores.

Como las casas de empeño de esta ciudad han cerrado toda clase de operaciones, resulta que están aprovechando la situación los señores pulperos quienes reciben objetos á particulares á subido interés.

Bueno sería para evitar el mal, que el Monte Nacional de Piedad abriera lo más pronto posible sus operaciones de empeño.

—La Municipalidad de Pantarreras solicitará del Ejecutivo eleve á la Comisión Permanente un proyecto de ley que tienda á la construcción de un mercado en aquella ciudad.

—Nos escriben de San Pedro de Poás: "En el mes próximo pasado entró á este pueblo por la industria del dulce la suma de ₡ 7,000.—Este artículo ha subido de precio últimamente por la escasez de caña en todo este litoral. La carestía durará varios meses."

—Para el día 12 de octubre entrante mes se están organizando en Puerto de Limón unas fiestas cívicas que á juzgar por los preparativos que se hacen, resultarán espléndidas. Existe mucha animación entre el comercio y particulares.

—En estos días han sido juzgados en la Agencia Principal de Policía de esta ciudad más de 50 individuos por vagancia.

—En la ciudad de Alajuela también se organiza para el 15 de Setiembre próximo, un baile de artesanos.

—Un agricultor nos dice que la producción de papas en este año aumentará en un 100 por 100 de la cosecha del año anterior y la de maíz en un 25 por ciento.

—Muchas fueron las personas del pueblo que concurren á comprar panela de la que vende el Gobierno en la Fábrica Nacional de Licores. El artículo está resultando magnífico. Se vende á precios muy reducidos.

—Más de ciento veinticinco obreros trabajan en la cárcel en construcción.

—En el río "Los Anonos" estuvo á punto de ahogarse el niño Jerónimo Fonseca. Fué salvado por un compañero.

Conspiración en la República de Panamá**Se atenta contra la vida del Presidente Amador**

"Panamá, 10 de agosto.—Reina gran agitación en esta ciudad. La policía prendió anoche á diecisiete colombianos, generales revolucionarios que fueron en su día, y acusados ahora de conspirar contra los altos poderes nacionales. Durante la revolución de 1900 los presos se distinguieron por sus deprecaciones en el interior del istmo. También fué preso el general mexicano Ruiz Sandoval. Todos ellos habían llegado recientemente á Panamá."

El Secretario Arias se niega á suministrar detalles de la conspiración. Los detenidos serán deportados como extranjeros perniciosos.

Parece haber pasado todo peligro. La situación se ha normalizado. El público en general no sabe que la policía ha capturado á los conjurados. Se asegura que de haber triunfado la conspiración, hubiera podido tener serias consecuencias para la república de Panamá.

Panamá, 11 de agosto.—Un complot para asesinar al Presidente Amador ha dado por resultado la prisión de varias personas, de quienes se dice que simpatizan con Colombia. También se afirma que el movimiento se debió á la proposición presentada en la Conferencia de Río Janeiro, que pide no se reconozca á Panamá como nación.

No se acusa á los miembros del partido liberal de participación en el complot, el cual se atribuye á los descontentos que quieren que Panamá vuelva á reunirse con Colombia. No se atribuye importancia al suceso."

Acontecimientos

Antier noche fué presentado á la policía un individuo que lleva por apellido Alfaro, quien había sido herido con arma contundente por una mujer de mala vida. Se hacen las averiguaciones del caso.

—En la pandería de la Soledad recibió una seria lesión en el brazo izquierdo un joven que trabajaba en aserrar madera. Inmediatamente fué trasladado al hospital donde se le hizo la primera curación por los doctores Zambado y

Barrionuevo. Hubo que amputarle el brazo lesionado.

—El señor Ramón Rodríguez se encuentra en peligro de muerte á causa de un golpe que recibió en el estómago.

—A la señora doña Elvira de Vargas le robaron ₡ 235 en efectivo: Se averigua el hecho.

—Igualmente le robaron á don Zacarías Ramírez la suma de ₡ 34 en billetes de banco.

—También le robaron á don Juan Antonio Hernández dos buenas monturas de hombre que han sido vendidas en ₡ 100.

—La señora J. de V. de Castro fué víctima de un robo. Dos ladrones se introdujeron en la sala de su casa de habitación, llevándose objetos por valor de ₡ 55.

—El artesano Dolores Nájera sufre de una lesión en la cabeza que se ocasionó en una caída.

Cablegramas**ITALIA****Encíclica del Papa**

Roma, 30.—He aquí la encíclica del Papado dirigida á los arzobispos y obispos de Francia:

"Venerables hermanos, salud y bendición apostólica. Con muy grave obligación de nuestro oficio, obligación que asumimos hacia vosotros, cuando anunciamos después de la promulgación de la ley creando la ruptura entre la República francesa y la Iglesia, de que á debido tiempo indicaríamos lo que nos parecía se debía de hacer para defender la presencia de la religión en vuestro país; con referencia á las asociaciones de culto como la ley las establece, de cretamos que es absolutamente imposible forzarlas sin violar los sagrados derechos pertenecientes á la vida misma de la Iglesia.

Os toca á vosotros, venerables hermanos, ponerlos á trabajar y emplear todos los medios que la ley reconozca como dentro de los límites de vuestros derechos como ciudadanos, para organizar el culto religioso.

No es difícil prevenir la naturaleza de la reprimación que los enemigos de la iglesia harán contra nuestro decreto y órdenes. Tratarán de persuadir á la gente que no hemos tenido á la vista únicamente los intereses de la iglesia en Francia, sino que tenemos otro desigulo extraño á la iglesia.

Que la República en Francia no es repugnante y á fin de botarla, secundamos los esfuerzos de los partidos que le son adversos y que rehusamos á Francia lo que la Santa Sede ha acordado sin dificultad á otras naciones.

Estas reprimaciones con otras que se pueden prevenir por ciertas indolencias que se discernirán entre el público á fin de excitar la irritación, denunciaremos de aquí en adelante con suma indignación, como falsas.

Es de vuestra incumbencia venerables hermanos, como lo es de todos los hombres de bien, refutarlas á fin de que no engañen á los sencillos é ignorantes.

Los redactores de esta ley injusta quisieron hacer de ella no una ley de separación sino de opresión. Así afirman su deseo por la paz y buena inteligencia que prometieron y ya hacen una guerra atroz contra la religión del país.

Seguramente pondrán en juego toda su ingenuidad á fin de arrojar á nosotros toda la culpa por este conflicto y por los males que de él resulten. Pero cualquiera que examine seriamente los hechos de que hemos hablado verán si merecemos la más mínima censura. De consiguiente, si desean mostrarse sumisos y devotos, que luchen los católicos por la Iglesia de acuerdo con las direcciones que nos les hemos dado ya, es decir, con perseverancia y energía, pero sin obrar de ningún modo sedicioso ni violento.

Ya saben nuestro dictamen en la cuestión de esta nefanda ley.

Se debe obedecerla sinceramente y cualquiera que hayan sido las opiniones hasta la vez y durante la discusión de la cuestión, los rogamos á todos de no permitirse herir á nadie, so pretexto de que á su propio modo de ver las cosas, no es lo mejor. Que aprendan de sus adversarios lo que se puede hacer mediante la concordia y unión de fuerzas, pues justamente así como éstos pudieron imponer á la nación la estigma de esta ley criminal, así mismo mediante la acción unida, nuestra gente podrá eliminarla y removerla.—Fechado en Roma el 21 de Agosto.—(f)—Pío P. P. X.

RUSIA**El anarquismo en Rusia****Robos, asesinatos y tropelías**

San Petersburgo, 30.—Ayer se cometió un atrevido robo. Los revolucionarios arrojaron rapé en la cara de un colector del correo y le arrebataron su cartera que contenía 400 rublos. El robo se verificó en el centro de la ciudad. Los ladrones se fugaron.

Eskaterinoslav, 30.—Una partida de hombres armados entraron al hospital de ésta, amenazaron á los asistentes y pusieron en libertad á una mujer herida, presa por ofensas políticas. Huyeron en coche.

Shu-ha, 30.—Se ha descubierto un pasadizo subterráneo, que se extiende debajo de la casa ocupada por el gobernador general Goloscha poff. Se cree que es obra de los tártaros, quienes quieren volar la casa, por el uso por éste de la tropa contra los musulmanes durante la reciente guerra de razas.

Brest Litovsk, 30.—Aumentan los desórdenes agrarios, los incendios y los saqueos.

Tamboff, 30.—Los propietarios víctimas de los desórdenes agrarios, se han reunido á fin de pedir al gobierno compensación financiera.

Libau, 30.—Los diarios revolucionarios publican listas de las personas condenadas á muerte, ó saqueo de su propiedad, por haber rehusado someterse á la revolución.

Simpatías por stolypin

San Petersburgo, 30.—Stolypin ha recibido telegramas de simpatía de los gobiernos europeos, Estados Unidos y del Japón.

BRASIL**Muerte de un revolucionario.—La Legación de Costa Rica de vuelta**

Río Janeiro, 30.—Avisa un despacho oficial de Arracaju, que llegó el general López Rego, comandante de las fuerzas federales, para

reinstalar al Gobierno. El vice diputado Cardoso, jefe de la revolución, se opuso declarando inconstitucional la intervención federal; y esto condujo á las fuerzas federales. En el combate murió Cardoso y fueron derrotados los revoltosos. Se reinstaló enseguida al gobernador Souza Campos.

Ayer se embarcaron para Europa los delegados de Costa Rica y Cuba.

La revolución en Cuba

Habana, 30.—Se cree que todos los rebeldes menos el cabecilla Pino Guerra aceptaron la amnistía.

El Presidente Palma está preocupado por las sesiones secretas de los generales, quienes discuten la conveniencia de exigirle la dimisión, reemplazándole con el vice-Presidente Copets.

FRANCIA**La conferencia de los obispos**

París, 30.—Están completos los preparativos para la conferencia de los obispos franceses que se reunirán en ésta, el 4 de setiembre para resolver los pasos que se deben dar para cumplir con la encíclica papal relativa á la ley de separación. El Cardenal Richard la presidirá. Se espera la asistencia de 80 preladados. La reunión será estrictamente secreta.

Comisión Rusa y Japonesa

París, 30.—Se ha recibido aviso oficial de que ya llegaron al punto de sus trabajos y han dado principio á ellos las comisiones rusa y japonesa encargadas de la delimitación de la frontera en la isla de Sakhalien.

ESTADOS UNIDOS**Compañías que pagan sus pólizas**

San Francisco, 30.—De las 120 compañías de seguros comprometidas en el desastre de esta ciudad, 35 ya pagaron un total de 55 103 863 23 pesos. Algunas de las mayores empresas hicieron grandes pagos: Le Royal de Liverpool, desembolsó 3 804,000 pesos; la Hartford, 3 013 705 pesos; la New York Huddersfords, 3 496,787 pesos; la Liverpool T. London & Globe, 3 721,258 pesos.

GRAN BRETAÑA

Londres, 30.—El corresponsal del Daily Mail, llama la atención al hecho de que casi todos los atentados de los revolucionarios rusos y anarquistas de otros países, se han cometido con pistola de idéntica fabricación, denotando que un almacén los dirige á todos, lo que da por resultado una gravedad para los gobiernos.

De San Isidro de San José

Higiene.—Robos.—Restablecimiento.—Niñas de escuela.—Obstétrica.—15 de Setiembre.

Es notorio en todo el vecindario que existen lavaderos en las pajas de agua; que la cantidad de agua es poco abundante y que una multitud de cerdos á sus anchas toman baño en esas pajas que son destinadas al consumo del público. Si bien es cierto que un propietario puede tener sus cerdos encerrados, también es cierto que la policía está en la obligación de cuidar que dichos animales no anden en las calles. Esperamos del agente de policía trate de subsanar el mal:

—Ya son varias las veces que ciertos conchuzcos se apoderan de los haberes existentes en la finca del señor don Pío Blanco de tal modo que el pobre señor se va á quedar con los brazos cruzados.

—Suplicamos á la señora policía persiga á ciertos individuos que se encuentran á toda hora en los establecimientos, poniendo su imaginación á trabajar sobre algo malo que llevar á efecto. En días pasados sucedió que mientras don Ramón Arias vendía algunos mercaderías, aprovecharon para robarle un bonito reloj con su leontina y dije de oro.

—Mucho nos alegramos por el restablecimiento de la señora Rafaela de Arias quien se encontraba postrada en cama por espacio de varios días.

—Curiosas son las labores de mano que las niñas de la escuela preparan para la presentación en los próximos exámenes dirigidas por la competente directora señorita Emilia Avila.

—Tenemos noticia que la obstétrica señora Estela de Bertolini tiene el proyecto de dejarnos y trasladarse á San José; creemos que los servicios de dicha señora podríamos continuar disfrutándolos si la Municipalidad le asignara una pensión, pues los casos que ella asiste le dan por regla general sólo dos ó tres colones.

—Grandes los preparativos que se hacen para festejar el gran día de la Patria con un suntuoso baile encabezado por los señores Francisco Blanco, Pedro, Félix y José Castro.—El Corresponsal.

Solución diplomática

Con verdadero regocijo damos publicidad á los siguientes telegramas cruzados entre los ministros de RR. EE. de Nicaragua y Costa Rica, con motivo de la favorable y honrosa solución dada por el Gabinete de Saint-James, acerca del incidente que de largo tiempo venía tramitándose entre Inglaterra y Nicaragua con respecto á la posesión definitiva del vasto territorio de Mosquitia.

Al publicar tales documentos aprovechamos la oportunidad para felicitar á nuestra hermana Nicaragua por el brillante triunfo de su diplomacia y por la importancia política, estratégica y material del territorio que de hoy para siempre queda bajo su soberanía.

"TELEGRAMAS

Depositado en Palacio de Managua el 29 de agosto de 1906 á las 8 a. m. Recibido en San José, el 29 de agosto de 1906 á la 1 p. m.—Al Excelentísimo Ministro de Relaciones Exteriores:

Con singular satisfacción me dirijo á V. E. para poner en conocimiento de ese Gobierno amigo y hermano un fausto suceso que no sólo es profundamente grato para Nicaragua, sino que ha de serlo también por Centro América.

El 25 del corriente fué celebrado en Londres el canje de las ratificaciones del Tratado de Comercio y del referente á la antigua Reserva Mosquita concluida el año próximo anterior entre Nicaragua y la Gran Bretaña, por los cuales se reconoce solemnemente nuestra soberanía absoluta é irrestricta en aquella región y se dan por terminados los privilegios de San Juan del Norte como puerto libre. Esta República considera tal acontecimiento como uno de los más trascendentales de nuestra vida política y como el más brillante triunfo diplomático de la Administración Liberal nicaragüense.

Es bien sabido que durante largos años el protectorado inglés había arraigado en nuestra costa atlántica y hubo un tiempo en que casi desaparecieron las esperanzas de la justa reivindicación territorial, pero ésta es ahora una realidad sagüña por lo que estoy seguro han de congratuiarse todos los centro americanos, porque comprenderán que el poder de una potencia extranjera en suelo nicaragüense importaba mucho á los intereses políticos de los cinco Estados. Mi Gobierno se encuentra de plácemes y quiere hacer partícipes de su regocijo á sus hermanas de Centro América. La feliz noticia ha sido recibida con entusiasmo en todo este país y se ha dispuesto festejarlo con la pompa que merece.

Acepte V. E. las protestas de mi alta y distinguida consideración.

J. R. SEVILLA

San José, 29 de agosto de 1906.—Al Excelentísimo señor Ministro de Relaciones Exteriores de Nicaragua.—Magnífico.—Señor Ministro:

He tenido la honra de recibir el importante telegrama de V. E. fecha de hoy en el cual se sirve comunicarme el gratísimo suceso de haberse canjeado en Londres las ratificaciones del Tratado de Comercio y del referente á la antigua Reserva Mosquita concluido el año próximo anterior entre Nicaragua y la Gran Bretaña por las cuales se reconoce solemnemente la soberanía de Nicaragua absoluta é irrestricta en aquella región y se dan por terminados los privilegios de San Juan del Norte como puerto libre.

Señor Ministro: tan fausto y trascendental suceso que corona el triunfo más honroso de la diplomacia centroamericana, ha causado al Pueblo y Gobierno de Costa Rica la más profunda satisfacción, porque él constituye la reintegración no sólo del territorio de Nicaragua sino también del Istmo centroamericano.

Por esta página brillantísima de la Administración del General Zelaya, mi Gobierno se complace en presentarle su más entusiasta y sincera felicitación.

Aprovecho tan feliz ocasión para ofrecer á V. E. el testimonio de mi más alta consideración.

LUIS ANDERSON

Por los artesanos

Mucho nos place reproducir lo que dice nuestro colega "La Prensa Libre" con respecto al baile de artesanos que tendrá lugar el 15 del entrante mes.

"El señor Presidente de la República, buen amigo de la clase obrera, á la que da grande importancia, ha dispuesto que los artesanos también tengan su baile en las fiestas de la Patria y que éste sea también en el Teatro Nacional, pues dice que para eso está ese edificio, para el servicio de todos los buenos ciudadanos, sin distinción de clases, pues el Estado no debe hacer esos distingos. Primero se verificará el ofrecido á los señores delegados centroamericanos, y el 16 en la noche tendrá efecto el de los artesanos. Esa es la derrochada; y el verdadero amigo del pueblo es el que halaga sus pasiones y el que estima al hombre de bien lo que vale, y lo coloca en la categoría que sus méritos lo hagan acreedor."

"Éxito completo tuvo en su idea de que tengamos un baile en los días de la Patria. El asunto fué bien acogido no sólo por los artesanos y por las personas indicadas por dicho diario para formar la comisión organizadora, sino por el Gobierno, quien tomará á su cargo la fiesta. Bien por los obreros".—De "La Prensa Libre".

Patria. El asunto fué bien acogido no sólo por los artesanos y por las personas indicadas por dicho diario para formar la comisión organizadora, sino por el Gobierno, quien tomará á su cargo la fiesta. Bien por los obreros".—De "La Prensa Libre".

Avisos del día

BAILE EN EL TEATRO

Se vende á bajo precio un frac sin uso y á la última moda. Para comprarlo dirigirse á la sastrería de don Daniel Herrera, frente á la caballeriza de Vanolli. Stbre 1º 3 v.

SE ALQUILA

un potrero en Vista de Mar, cantón de Goicoechea, compuesto de 12 manzanas, 24 para cultivo y buena casa de habitación. Tiene bastante agua y buen clima. Para informes en esta Administración. Setiembre 1º

NEGOCIO

Se alquilan los bajos de la casa de habitación de doña MARIA V. DE LINES, local que ocupó con sus oficinas don Francisco Tenca. Para pormenores dirigirse á la "LIBRERIA ESPAÑOLA" San José, 1º de setiembre. 8 v. alt.

Aviso nuevo

La mejor del mundo

Budweiser
La mejor CERVEZA del mundo.
UNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA
BAZAR DE SAN JOSÉ, J. R. MATA.

Avisos anteriores

FRONTÓN BETI JAI

Desde hoy quedará abierta al público la cantina del Salón Boliche en el Frontón Beti-Jai. Los visitantes encontrarán allí un variado surtido de licores, capaz de satisfacer al gusto más exigente. C. Cotto.—Propietario. Agosto 31. 2 v.

¡OPORTUNIDAD!

Necesito un aserrador de primera clase. Pagaré muy buen sueldo, pero el que no se considere con aptitudes suficientes, que no se presente. Entenderse con Arturo Wolf en su Depósito de Maderas. —Agosto 30.—3 v.

COMPRA URGENTE

Estantes y mostrador para tienda. Diríjase ofertas al apartado 179. San José, agosto 29. 3 v.

CASA

para una reducida familia la desea alquilar un extranjero; preferible en punto céntrico. Darán razón en esta Administración. Agosto 28.

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA

Deseo comprar QUINCE (15) acciones de este Banco. Pagaré C\$ 585-00 por acción. Diríjase las propuestas al apartado de correo número 225. San José, 25 de agosto de 1906. 8 v.

OCUPACIÓN

Un joven extranjero con buenas referencias y que tiene bastos conocimientos en materia de la agricultura nacional, desea colocarse en alguna finca. Para informes M. L. en esta Redacción. Agosto 25. 8 v.

TINTORERÍA DE CARLOS PERALTA PADRE

AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS. Además de los finos y brillantes colores cuenta con los famosos negros franceses y alemanes para seda y lana. Precios bajos. Julio 17.

ATENCIÓN

El inglés sin maestro en 20 lecciones, por una sociedad de profesores americanos. Es el mejor método para aprender el inglés en muy corto tiempo y sin necesidad de maestro. Vale C\$ 1-00.

—No hay lípices que superen á los "Ink Ean", que vende esta Librería á 25 cts c/u y C\$ 2-50 docena. Librería Española de María V. de Lines. San José, agosto 24. 4 v. alt.

DISCOS

de la "Victor Talking Machine Co." El más grande surtido de Discos para fonógrafos acaba de llegar á la ferretería MACAYA & C^o, esquina diagonal á Robert Hnos., y llamamos la atención del público á las grandes rebajas que ha hecho la fábrica en discos "rojos" de muchos grandes artistas, los cuales discos se pueden obtener hoy por la mitad del precio que antes tenían.—MACAYA & C^o Agosto 17.

Discurso de un borracho

Entró un vago á una cantina y pidió una bebida. Se le dió y en el acto de tomarla, un joven de los que estaban presentes le dijo: ¡Alto!, pronuncia un discurso. Es un licor muy pobre el que no suelta la lengua de un hombre.

El borrachín tomó apresuradamente la bebida, y cuando el licor enardeció su sangre, se dirigió á los que estaban presentes. Irguióse con una gracia y dignidad que no pudiera ocultar ni un deseo ni sus harapos.

Caballeros, les dijo, al contemplaros esta noche me parece contemplar un sombrío cuadro de mi juventud. Este rostro abotagado que véis, fué en un tiempo tan limpio y tan sano, como el vuestro. Este cuerpo, vacilante y tembloroso, en otro tiempo fué gallardo y

digno como el vuestro, porque llegué á contarme entre los hombres.

También conté con mis amigos y tuve un hogar y una posición. Tuve una esposa tan bella como el sueño de un artista; pero arrojé la inapreciable perla de su respeto y su honor á un vaso de vino, y, como Cleopatra, al verla disolver, la tragué con la desbordante bebida. Tuve lujos tan bellos y tan puros como las flores de la primavera, y las ví marchitarse y morir bajo la candente maldición de un padre borracho. Tuve un hogar donde el amor encendía la llama sobre el altar y oficiaba ante él; pero yo apagué aquel fuego santo y en su lugar dejé tinieblas y desolación.

Tuve ambiciones y aspiraciones que se remontaban tan alto como la estrella de la mañana; pero las rompí y las shogué para no acordarme más de ellas. Ahora soy un esposo sin esposa, un padre sin hijos, un vago sin hogar y un hombre con todas sus aspiraciones y sus impulsos muertos. Todo lo ha trágado el vértice de la bebida."

El vago cesó de hablar. De sus manos cayó el vaso y al chocar con el suelo, se rompió en mil pedazos; las celosías de la cantina se abrieron y violentamente se cerraron. Cuando el grupo de gentes levantó la vista, el vago había desaparecido.—X.

CRONICA

Después

de probar todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada en las enfermedades del estómago y gastro intestinales. alt.

Enfermedad del presidente Castro

El Presidente de Venezuela señor Castro se encuentra gravemente enfermo. Los médicos le aconsejan que parta para el exterior en busca de salud; sus enemigos, aprovechando estos momentos, trabajan con empeño para que estalle la revolución lo más pronto posible. Parece que es un hecho que Castro abandona Venezuela. Está convirtiendo sus fincas en dinero.

Los anteriores datos los hemos obtenido de don Francisco Cáceres, venezolano, quien recibió carta de aquel país en estos últimos días.

La Legación de Costa Rica de vuelta

Ayer se recibieron en esta ciudad varios cablegramas de Río Janeiro en que avisan los miembros de la Legación de Costa Rica al Congreso Pan-americano, que se han embarcado con rumbo á Francia de donde tomarán el vapor que los conduzca á esta.

Ornamentación del teatro

Se nos dice que don Francisco Ruiz será el encargado de ornamentar el teatro Variedades para el baile de los obreros. La elección ha sido magnífica. El señor Ruiz tiene disposición para ello y cuenta, además, con elementos necesarios para dejar preciosamente arreglado el teatro.

¡Quién será él!

Corre la especie de que la policía sigue las huellas de un gran estafador extranjero que hace poco tiempo llegó al país, procedente de México, lugar donde cometió estafas de mucha consideración. ¡Quién será él!

Divorcio ruidoso

Se rumorea en los círculos sociales de esta ciudad que un conocido caballero de esta capital ha presentado una demanda de divorcio que promete ser un asunto muy ruidoso. Ya lo veremos.

Los jefes de camino

Ayer mañana tuvieron una reunión los jefes de sección de la carretera real entre Cartago y Esparta. Presidió la reunión el Director de Obras Públicas. Cada uno de ellos dió minuciosa cuenta de las condiciones en que se encuentra la carretera y de los trabajos que han emprendido últimamente. La conferencia duró un par de horas.

Parece que es un hecho

Parece que es un hecho la creación de un nuevo hospital en la línea del Atlántico. La United Fruit Co^o ayudará al gobierno á realizar la obra. En este hospital se atenderá únicamente á los enfermos de la línea atacados de enfermedades contagiosas.

Hoteles

Imperial.—Entradas: Juan Mirambell, J. Ramírez R., T. U. Parce. Día 30.—Internacional.—Entradas: Salustio Camacho, C. Howes.

Movimiento marítimo

Puntarenas, 31.—Hoy á las 6½ a. m. fundeó el vapor N. A. City of Sidney procedente de Ancón, Panamá. Pasajeros: Oscar Sandberg, B. Cornejo, August Williams, Antonio Lasmoglia.

Personales

Ayer estuvo de paseo en esta capital don Manuel Benavidez.

—Para Heredia partió ayer tarde don Samuel Uribe.

—Regresó á Esparta el joven don Guillermo Figueroa.

—El joven don Pedro Iglesias estuvo ayer de paseo en Alajuela.

—Don Lisimaco Chavarría regresó á Atenas.

—Regresó de Puntarenas el señor Ministro de la Guerra y don Emiliano Padilla.

Buena medida

Se nos asegura que el Gobierno ha resuelto que don Ricardo Mora Fernández pase al puesto de Administrador de la Aduana de Limón en lugar de don Francisco Saborío, quien repondrá el señor Mora en el cargo de Gobernador de la Comarca.

Muy acertada nos parece la permuta pues ambos caballeros poseen aptitudes para los nuevos puestos que van á desempeñar y así se pone fin á la tirante y difícil situación, que por diferencias administrativas habían surgido entre el señor Mora Fernández y la representación municipal de nuestro puerto del Atlántico.

Se dice también que don Eduardo Beeche desempeñará la plaza de teneedor de libros de la misma Aduana.

Matrimonio

Ayer á las 12 m. contrajo matrimonio civil, ante el señor Gobernador de la provincia y en su casa de habitación, la respetable señora doña Adela Bajarano viuda de Morales con el señor don Ramón Chavarría Bonilla.

Deseamos á los contrayentes eterna felicidad.

Aclaremos el asunto

La joven María Jiménez, vecina de La Uruca, que fué sirvienta de la señora doña Angela Cantillo de Wehiss, nos dice que no tiene participación alguna en la pérdida de un collarcito de oro de un niño de la señora de Wehiss.

La joven Jiménez nos ha presentado varias recomendaciones de personas conocidas de esta ciudad, que la abonan por su honradez y buena conducta.

La Sociedad de Temperancia

Grecia.—La conferencia del miércoles 22, como las anteriores, no dejó de desear. La inteligente señorita Hortensia Barahona, Presidenta de la sección femenina, disertó sobre el lujo, admirablemente tratado. Acto continuo el señor don Fermín Gómez dió lectura á un hermoso trabajo suyo sobre la influencia de la mujer cristiana en las distintas fases de la vida. Se le aplaudió bastante. Entre tanto decimos de la conferencia del domingo 26, la cual fué muy concurrida y en la que con frase elocuente y bien meditada, expuso los inmensos beneficios de la asociación, el conferenciante don Ricardo Saborío h.

Se interrumpió con calurosos aplausos. Con gran sentimiento la sociedad de conferencias ha visto apartarse de su seno al socio honorario, distinguido médico don Fernando Vásquez, quien varias veces dejó oír su autorizada palabra llena de sabios consejos higiénicos y morales.—OTRO CRONISTA AD HOC.

Para las fiestas de setiembre

La comisión organizadora de los festejos á los delegados, ha dispuesto iluminar con miles de farolillos los parques de Morazán, durante las noches del 14 15 y 16 de Setiembre.

Ojos que no ven.....

La misteriosa desaparición de un perro en Chicago, animalito que pertenecía á un conocido industrial de dicha ciudad, y que en el registro de cuadrúpedos caninos figura con el número 3,506, igual al estampado en la plaquilla que cargaba al cuello, acaba de ser descubierta.

Un telegrama de Roxbury, Virginia, anuncia que en una lata de carne prensada con que una de las familias de la localidad quiso regalarse, se encontró la plaquilla dicha con la inscripción siguiente: Número 3,506 — Chicago — R. F. C."

Afortunados los que trópezaron con este memento. Cuantos no habremos comido gato por liebre sin encontrar boleta de registro.

